
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al participar de la inauguración de Pozos de 

Cerro Negro de Aguas Andinas 

 

Santiago, 2 de agosto de 2022 

 

 

Muy buenos días a todos y a todas: 

 

Entiendo que también hay dirigentes vecinales del sector, y han 

saludado muchas veces a las autoridades, así que los saludo a ustedes 

en particular. 

 

Qué bueno que estén acá porque estas políticas públicas al final 

tenemos que siempre tener presente que tienen un destinatario, no se 

hacen para regocijarnos entre nosotros, estamos orgullosos, es cierto, 

pero estamos orgullosos por esta colaboración público-privada porque 

en conjunto estamos mejorándole la calidad de vida y garantizando el 

acceso a algo tan básico e importante como el agua a miles de personas 

en el sector sur de Santiago. 

 

Yo me alegro muchísimo de las palabras de Claudio y del Ministro, 

también, por cierto, porque trasuntan algo que pareciera ser escaso en 

el Chile de hoy cuando, en particular, se ve cuáles son las noticias que 

predominan, que es el optimismo. Y yo soy un optimista furibundo, tengo 

un optimismo provinciano que me invade. 

 

Y la verdad es que cuando escucho los desafíos que nos planteamos 

trabajando juntos, empresa privada y el Estado, y cuando veo que 

avanzamos, cuando veo que estamos hablando de una inversión en 

este caso de US$33 millones, pero a nivel más amplio, estamos 

hablando  de cerca de US$170 millones, en un tiempo récord con la 

creación -como decía Marta, que espero esté bien de salud y le mando 

un saludo desde acá-  de empleos en tiempos de pandemia cuando más 



 
 

se necesitaba, pensando en los vecinos y vecinas de la zona sur de 

Santiago, de San Bernardo, La Pintana, El Bosque, Puente Alto.  

 

Tenemos cosas buenas que contar en Chile. Y, por lo tanto, yo estoy 

contento y me contagia ese optimismo que, quienes han tomado la 

palabra antes que yo, han manifestado. 

 

Dar solución a los problemas de equidad social en el acceso de agua y 

al saneamiento, reconocer y garantizar el derecho al agua y garantizar 

las funciones ambientales que tiene son componentes esenciales de 

nuestro Programa de Gobierno.  

 

A mí una de las cosas que me sorprendió haciendo campaña, yo soy 

del sur, de Punta Arenas, de la Región de Magallanes, y no había 

dimensionado desde el sur y preocupado de las particularidades del 

extremo austral, de las discusiones en torno a la Antártica, al hidrógeno 

verde, a la falta de vivienda, a la falta de acceso a especialistas, lo 

profundo que era la problemática de la falta del agua en Chile. 

 

Y en campaña recorriendo el país una de las primeras cosas que me 

impactó profundamente fue que, en prácticamente todo el territorio y no 

solamente en el norte, porque eso también hay que desmitificarlo, no 

solamente en el norte, el agua es un tema que angustia. Y, por lo tanto, 

el cómo la tratamos, cómo la cuidamos, cómo la utilizamos es 

fundamental. 

 

Hoy día ya tenemos parte importante de las comunas de nuestro país 

con Decreto de Escasez Hídrica, en la Región Metropolitana son, si no 

me equivoco, 17. Y, por lo tanto, tenemos que cambiar y lo 

conversábamos con Claudio, tenemos que cambiar la manera de 

proveer la oferta, pero también, y esto es muy importante, tenemos que 

cambiar nuestro comportamiento.  

 



 
 

Y para cambiar nuestro comportamiento tenemos que avanzar en varias 

direcciones. Uno es generar los incentivos necesarios, tenemos que 

estudiar tarificaciones diferenciadas en función de la cantidad de 

consumo, porque no da lo mismo una casa gigante en cualquier sector 

de Santiago que riegue el pasto en las horas de sol y gaste agua sin 

ningún tipo de criterio, que una familia que en una casa chica tenga que 

cuidar y elegir, y esto no es una exageración, me ha tocado verlo en 

sectores rurales, me ha tocado verlo, si es que se ducha o calienta agua. 

Porque hay sectores en donde se entregan 50 litros y con 50 litros no 

alcanza. 

 

Entonces, el cambiar también nuestro comportamiento y generar los 

incentivos necesarios para aquello es un desafío que nos tenemos que 

plantear como Gobierno, pero como humanidad. 

 

Y ahí hay otro desafío que es tremendamente importante, que es la 

educación. Y yo sé que desde Aguas Andinas también tienen planes en 

esa dirección y en esto también tenemos que colaborar y tenemos que 

trabajar de manera intersectorial, que el MOP, el Ministerio de Medio 

Ambiente y el Ministerio de Educación trabajen de manera concatenada, 

imbricada, en conjunto con el sector privado para educar en un mejor 

comportamiento respecto al uso de nuestros recursos naturales, en 

particular, en este caso, el agua.  

 

Ayer estuve en un colegio en San Miguel, en el Colegio Lucila Godoy 

en San Miguel, y pasé a visitar dos cursos y a conversar con los 

estudiantes; uno era un séptimo básico y un cuarto básico. Y, bueno, 

les conté un poco en qué estábamos, cuáles eran nuestras principales 

metas como Gobierno, que la opinión de los jóvenes y de los 

estudiantes, de los niños y las niñas importaba y les pedí que me 

contaran qué pensaban ellos respecto de Chile y cuáles eran sus 

principales preocupaciones.  

 



 
 

Los de séptimo que están, quizás, entrando en ese difícil momento de 

la adolescencia -yo recuerdo 1998 que fue mi séptimo básico como un 

momento de cambio brutal- eran más tímidos y sólo hablaron tres, pero 

los de cuarto básico levantaron todos la mano y varias veces. Y la 

mayoría o parte importante de sus preocupaciones estaban divididas 

entre cómo enfrentamos la delincuencia, que los golpea en sus barrios, 

y recuperamos el espacio público y cómo cuidamos el medio ambiente. 

Y me mencionaban específicamente la falta de lluvia, ellos lo planteaban 

de esa manera, la sequía, y los incendios forestales. 

 

Ahí, en esos niños de cuarto básico, a lo largo de todo Chile, que puede 

ser primero, segundo, tercero, cuarto o quinto básico, hay un potencial 

transformador tremendo en el cambio de comportamiento que tenemos 

que tener como sociedad para enfrentar algo que, como bien decía 

Soledad, es realidad hoy día, no en 15 o 20 años, que es la crisis 

climática. Y tenemos que comprometernos en eso. 

 

Y estamos tomando medidas de mitigación, pero tenemos que tomar, 

también, medidas de adaptación.  

 

Yo valoro tremendamente esta obra, creo que el esfuerzo público-

privado, que es parte de un plan de desarrollo que fue elaborado en 

conjunto con la Superintendencia de Servicios Sanitarios, es realmente 

notable. Y es notable, insisto, porque se enmarca, además, en un plan 

más amplio. Acá estamos en la inauguración de los Pozos Cerro Negro 

Lo Mena que, en dos años, en verdad felicitaciones a todos los 

trabajadores y trabajadoras de Aguas Andinas y a toda la gente que 

trabajó en esto para poder haberlo sacado adelante. 

 

Y estamos sumando nuevas fuentes de agua que, como decía antes, 

van a insertar en la batería de soluciones para garantizar el suministro 

de agua potable a la población a nivel de cuenca, que es uno de los 

focos que le hemos puesto al Comité Interministerial de Transición 

Hídrica Justa que dirige, también, nuestra Ministra del Medio Ambiente. 



 
 

 

Además, quiero destacar a las municipalidades. Está acá el Alcalde de 

San Bernardo, está el Alcalde de El Bosque, está la Alcaldesa de La 

Pintana. Mis respetos por la pega que hacen y le mando saludos, 

aunque no haya venido, al Alcalde Codina; nos vamos a ver creo que 

durante esta semana también en algún momento en Puente Alto, 

porque están, desde los Municipios, impulsando proyectos que 

justamente se hacen cargo de este cambio de comportamiento.  

 

Entiendo que, por ejemplo, en La Pintana y Puente Alto se están 

reemplazando ciertos espacios de áreas verdes con especies que 

tienen menor consumo de agua; que, en El Bosque, corríjame si me 

equivoco, Alcalde, se ha hecho un programa con colegios para, 

justamente, mejorar y avanzar en el reciclaje de agua; en San Bernardo, 

lo propio, y, además, en San Bernardo hay una preocupación por 

abastecer a los sectores rurales de San Bernardo.  

 

Nosotros como Estado no podríamos hacer esta pega sin el concurso y 

la participación de los Alcaldes y Alcaldesas que viven en el territorio 

esta realidad. 

 

Les agradezco, también, a las Parlamentarias que están aquí presentes, 

veo a Marisela, veo a Camila, a nuestro Delegado Provincial, por cierto, 

porque todo este enjambre de autoridades es lo que nos permite tomar 

conciencia, también, de estos problemas y reaccionar a tiempo y que 

trabajemos en conjunto con la empresa privada. 

 

Y, sobre todo, reitero, a los dirigentes y dirigentas sociales. Son ustedes 

los que levantan las primeras alertas, son ustedes quienes saben cómo 

se vive en los barrios, son ustedes los que sufren las consecuencias, 

también, cuando se hacen malas políticas públicas sin preguntarles.  

 

Por lo tanto, a todos quiénes están innovando y haciéndose parte de 

estos proyectos los invito a seguir en esta senda y les digo que van a 



 
 

contar con todo nuestro apoyo para que este círculo virtuoso de 

educación, inversión, trabajo, colaboración entre el sector público y 

privado y de buenas noticias que estamos dando que, ojalá, se recojan, 

también, en los medios de comunicación creo que es el camino que 

tenemos que seguir en Chile. 

 

Muchísimas gracias. Mis respetos y felicitaciones. 

 

 


